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“移动互联时代”系列报道之三·郑州创业篇

虽然很多人都看好移动互联网的未来，但是，如何能够从中分一杯羹，每个人的眼
前仍然是一片模糊。但是，不管怎么说，在过去的2年时间里，已经有越来越多的人狂热
地跳进这个浪潮中。而随着移动互联网概念在产业内的逐步渗透，从2010年以来，移动
互联网行业内的圈地运动正在密集地上演。 记者 范建春

创业现状之河南：
小公司的支撑

王伟峰所在的郑州天星多媒体技术
有限公司从严格意义上说，并不是一家专
门的移动互联网业务公司，因为他的公司
业务十分广泛，移动互联网业务只是其中
很小的一部分。

“据我了解，郑州应该没有专门做移
动互联网应用的公司，做这方面业务的大
都是一些替外地大公司定向开发的小公
司。”王伟峰如是说。

据王伟峰介绍，他现在也是在为北京
的几家大公司做一些外包服务。“移动互
联网看上去商机无限，但是，如果你一旦
涉足其中就会发现，其创业的难度要大得
多。首先是要有强大的资金支持，这已经
是一个很高的门槛；其次是要有一个好的
项目，现在的移动互联网应用同质化很严
重，没有很好的创意根本就没有市场；第
三是团队的组建，因为郑州不比北京上
海，互联网的人才都少得可怜，更不用说
移动互联网了。”

据王伟峰介绍，目前郑州从事互联网
业务的公司主营业务多是软件开发、网站
建设等，移动互联网业务一般都是针对一
些企业和政府部门的定向开发，或者是外
地大公司的外包服务，自行开发应用的几
乎没有。而且，即便如此，这些公司也多
是与百度、阿里巴巴等一些知名企业进行
合作，很多业务还需要这些大公司的指
导。

记者从有关方面也了解到，目前尚没
有专门做移动互联网的公司在省工业和
信息化厅备案，市场上从事这一行业的公
司确实规模都不大，而且主营业务都不是
移动互联网应用。因此，管理部门到目前
也没有详细的全省移动互联网的市场数
据。看来，在移动互联网应用开发方面，
河南仍显落后。

创业现状之全国：
老面孔的热情

目前，国内的移动互联网市场呈现出
两极分化的局面，一方面是投资商非常谨
慎，小公司的创业因为融资问题而步履
维艰；另一方面是传统的互联网巨头对
移动互联网的热情十分高涨，纷纷利用
自己在传统互联网上积累的用户基础
和已经获得成功的产品，结合移动互联
网的特性，成功地在移动互联网领域占领
了一席之地。

目前，国内传统互联网大佬如腾讯、
百度、阿里巴巴、盛大、新浪等在移动终端
硬件和软件上都有布局，且都推出了不止
一个用户量级和影响力都较好的应用软
件。例如腾讯的手机QQ、微信，百度的手
机搜索、手机地图，阿里巴巴的手机淘宝、
手机支付宝，盛大的切客，新浪的手机微
博等。

在这种局面下，对普通的移动互联
网创业者而言，尽管他们依靠应用创新
能够赢得用户的喜爱，但资本的困境加
上巨头的夹击，使得他们的生存空间日
渐狭小，生存前景堪忧。

周玮是移动书城的运营副总裁，他当
初就是因为看到移动互联网的前景而投
身到这个创业大潮的。虽然移动书城的
阅读社区和墨客阅读器不断吸引着读者，
但一路走来仍困难重重。在 2007 年～
2008年的一段时间里，尽管用户积累越来
越多，移动书城在阅读领域排行领先，但
垂直类型无线网站的媒体价值并未受到
认可。

周玮认为，移动互联网的创业环境并
不美好，他们有着很大的压力。不过，移
动互联网未定的格局与巨大的发展潜力
是他们仍然坚持的动力。

创业之市场：
浮躁正在归于理性

据最新发布的数据，今年二季度，中
国TMT领域披露的投融资事件共31起，
而移动互联网只占到 4 起。相比去年，
今年移动互联网投资明显放缓，投资人
开始转向投资与线下商业紧密结合的移
动互联网项目。

据了解，从2010年开始是移动互联
网投资大热的时期，当时投资机构和投
资人纷纷将钱砸向移动互联网，更多的
创业者们纷纷向移动互联网聚拢，但是，
直到现在，并没有诞生几个值得称道的
创新服务和盈利模式。盲目投钱、拿钱，
而看不到产出或半路夭折，在去年时有
发生。

据王伟峰介绍，那个时候，郑州也有
人想尝试这一领域，但是，很多创业者和
投资人都比较性急，比较浮躁。在尝试
和跟风的心态过后，投资人开始变得更
为谨慎，有很多投资人开始观望，等着市
场上新的契机。

“现在，从全国来看，这个市场的投
资商趋向理性，毕竟移动互联网是个新
兴市场，也是长线投资，不能过早地要求
回报。在雏形阶段，积累用户才是最重
要的。”王伟峰说。

创业之机会：
“本地服务”市场看好

采访中，很多业内人士都非常看好移动互联
网的未来市场，原因就在于全国范围内移动互联
网的基础格局已经初步建立，软件服务、硬件、广
告领域已经诞生了一些明星企业。同时，已经形
成的大部分基础格局服务仅仅是将PC端的服务
结合移动互联网特点，解决用户随时随地使用的
需求，但仍有很多用户需求尚未解决，可以在已
有格局的缝隙中，探索更多创新服务。

王伟峰认为，移动互联网的发展到现在，真
正能挣钱的是游戏公司，因为手机游戏、手机
网游都是能够直接从用户那边收费的，也因
为安卓、iPhone 是非常好的游戏平台。不过，
当下而言，能挣钱的应该是本地消费、生活、商务
类的应用。

为什么这样说呢？首先是移动互联网的网
民人数，现在是 3.88亿，相信用不了几年就能达
到 8 亿用户，这个市场太大了。其次，现在的很
多服务性应用，像布丁优惠券、酒店达人等，大概
就是5个月的时间就能够聚集上百万的用户，而
且用户的活跃率也特别高。所以本地消费、生
活、商务类的应用的需求量应该很大，下一步能
够挣钱的应用应该就是这个。

不过，也有业内人士指出，应用及服务已经
占整体移动互联网市场规模的 42.9%。而移动
应用与服务中，无线音乐、手机游戏及手机阅读
依然是主要推动力。尤其是手机游戏和手机阅
读市场，仍有比较大的成长空间。

他们认为，今明两年，面对更加快速的复制
和更加激烈的竞争，移动平台上的创业者如果想
成功甚至常青，一款做得非常成功的游戏已经不
行了。移动应用的创业者应该向好莱坞学习，多
从方法论上去思考，形成一个体系和模式。如果
每款游戏做到90分，推出一个系列的优质游戏，
其市场影响力远远大于推出单一一款 100 分的
游戏。如果一个良性模式形成了，那么平台创业
者的自主力量就会大大提高，面对平台时的发言
权也会越来越大。

此外，用户体验也会在未来的移动应用开发
中显得越来越重要。高原资本董事总经理涂鸿
川就告诫创业者说：“我真的希望移动互联网的
企业不要再抄美国的模式，拿来做创业，真正要
做用户的体验，真正做符合国内需求的应用。也
不用一开始就考虑盈利模式，有些时候太多考虑
盈利模式，就会太早破坏了用户的体验。很多时
候，用户体验好了，然后大家就喜欢用，盈利模式
就自然出来了。”

“移动互联网看上去商机无限，但
是，如果你一旦涉足其中就会发现，其
创业的难度要大得多。首先是要有强
大的资金支持，这已经是一个很高的
门槛；其次是要有一个好的项目，现在
的移动互联网应用同质化很严重，没
有很好的创意根本就没有市场；第三
是团队的组建，因为郑州不比北京上
海，互联网的人才都少得可怜，更不用
说移动互联网了。”
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图片分享
应用Instagram
被Facebook以
10 亿 美 元 收
购。

腾讯微信在即时
通信领域一直占据领
先地位。

今年5月《愤怒的
小鸟》下载量已超过10
亿次。开发商Rovio公
司瞄准在2013年底前
上市。

移动互联网应用潮
郑州落后了不少
本地基本没有专门做移动互联应用的公司
缺乏资金支持，缺乏创意，缺乏人才
未来本地消费、生活、商务类应用应能挣钱


